

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.
 En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.
 Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.
 Número suelto 1 rs.
 La suscripción se hace previo pago adelantado
 dirigirse, Escaleras de San Martín, número 8.
 segundo.

EL CONSTITUCIONAL

Reclamos. Los suscritores un real línea y dos idem los no suscritores. Comunicados. Precios convencionales y a juicio de la administración de uno a cuarenta reales línea. Anuncios de cuarta página. Los suscritores medio real línea. No suscritores un real. Todo pago se entiende por adelantado. Insértese o no, no se devuelven originales.

Órgano del partido liberal dinástico de la Provincia de Gerona

REDACCION

AÑO VI. Escaleras de S. Martín, núm. 8, segundo.

Miércoles 21 de Julio de 1886.

Todos los

SE PUBLICA

Miércoles, Viernes y Domingos.

NÚM. 830

JAIME PADROSA

43 BALLESTERIAS 45

CAMAS DE HIERRO Y MADERA SOMIERS

a plazos desde 50 cénts. semanales

LA C. FABRIL SINGER

DE GERONA.

Con el fin de dar á conocer á los industriales, como son: sastres, zapateros, talleres de camisería, modistas y al público en general, la bondad, ligereza y solidez de sus inmejorables máquinas para coser de Lanzadera ocilante; ha dispuesto abrir un curso de enseñanza gratis de dicha máquina de 8 á 10 de la noche en su establecimiento, Abeuradors, 8.

A «LA PUBLICIDAD»

Nuestro colega *La Publicidad* publica un artículo titulado *Consumatum* es con motivo del voto del Senado aprobando el convenio con Inglaterra, artículo inspirado en un sentido que podrá ser muy republicano, pero escrito con insigne mala fé, no ya contra ministros responsables, sino contra la monarquía, torciendo el sentido en las palabras del señor Moret sobre la amistad de las grandes potencias, la cual sin disputa, unas ú otras, necesita España, ya la rija la forma monárquica ya la republicana.

Por supuesto que, como el artículo lleva intención política y no otra cosa, hacia poca falta conocer el asunto. «*Han caído las columnas del Arancel sobre las que descansaba la suerte en nuestra industria*» dice, cuando el tratado actual y la prórroga de los existentes aplaza la rebaja prevista en la base 5.ª hasta 1892.

«*Y todo esto por un plato de lentejas; por interés de la monarquía.*» Hablemos claro. El propio periódico confiesa que el señor Abarzuza es libre-cambista, aunque le llama oportunista, y lo cierto es que la única objeción que ha hecho al tratado ha sido que no elevaba la escala alcohólica á 34.º Sykes para que entrasen por Sthelin los vinos malos sofisticados de Jerez.

¿Y el señor Castelar? ¿Es acaso proteccionista? ¿Qué hizo cuando se discutieron los demás tratados? ¿Qué ha hecho ahora? ¿Qué habría hecho á ser poder? ¿Ha levantado acaso una sola vez, aun siendo diputado por Barcelona, su voz elocuentísima en defensa de la industria nacional? ¡Ah! El señor Castelar es libre-cambista y

ciertamente hubiese ido mas allá que nuestros hombres de Estado.

No; esto no es cuestión de república ni de monarquía.

La cuestión económica no puede ser igualmente considerada por todos, y lo mas difícil para los gobernantes es el equilibrio indispensable para que sin trastornos pueda el país seguir la marcha progresiva necesaria, para que no sucumba en la lucha con las demás naciones. Infelices de aquellos que crean que el país puede prosperar con una protección excesiva! Cuando la monarquía, ya que así lo quiere *La Publicidad*, era prohibicionista, se improvisó una industria sin ninguna condición propia, sin mas que el genio y la tenacidad de los hijos de nuestro suelo, la algodonera, mientras la agricultura agonizaba. Se improvisaron grandes fortunas, estas sirvieron de estímulo, y hoy, al igual que los demás países, producimos demasiado y la industria en vez de dar un crecido interés á los capitales invertidos, da, como en Inglaterra, un módico interés, al cual no están acostumbrados los fabricantes y les viene mal y se quejan, y los políticos explotan estas quejas, y lo que son cuestiones sociales y económicas, las convierten en cuestiones exclusivamente políticas *ad usum*.

En 1878 tratamos con Francia; y en vez de 700.000 hectólitros de vino llegamos á exportar 7.000.000 y gracias á esas 300.000.000 (trescientos millones de pesetas) hemos podido vivir, y ser nación; y ese tratado lo hizo la monarquía.

Y á consecuencia de ello se han improvisado tambien grandes fortunas, y el ejemplo ha hecho así mismo que la plantación de viña aumente considerablemente, y llegará un día en que produciendo dos y tres veces mas vino que antes, bajará el precio y los propietarios dirán que les arruinan y que es preciso hacer tratados para dar salida á sus caldos y les llamareis libre-cambistas ó les llamarán otros, y les dirán entonces que la república libre-cambista es la única que puede hacerlos, y defender sus intereses.

Al fin y al cabo nosotros los monárquicos, nosotros los liberales, hemos hecho el único tratado que nos ha salvado de inminente ruina; hemos impuesto la condición de no celebrarlos sin que obtengamos reciprocidad. El republicano Figuerola entregó el arancel sin condición alguna,

sin pedir nada, sin que nos diesen nada, y de entonces viene todo eso que llamais *entregar sin piedad la industria española á la codicia del extranjero*.

Los tratados son siempre proteccionistas. Podrán aceptar más ó menos, pero tratado quiere decir límite, protección.

Dejémosnos pues de hipocresías. Que explique el señor Abarzuza su oportunismo económico y vereis cuanto le parece al libre-cambio de algunos que nos acusan de reaccionarios ó proteccionistas.

Iguales argumentos se emplearon cuando celebramos el tratado con Francia, iguales predicciones, idénticas amenazas; y sin embargo nada de ello se ha realizado.

Nosotros somos enemigos de los tratados porque encierran una fórmula perjudicial en sumo grado, desde nuestro punto de vista; la cláusula de *nación más favorecida*. Cuando en 1876 se celebró el tratado con Bélgica, el primero en el cual se consignó, porque es fórmula que se emplea en todos los tratados, no ya nuestros sino extranjeros, dos ilustres hijos de nuestra provincia, diputados á la sazón, don Pedro Bosch y Labrús y don Alberto de Quintana fueron los únicos que se opusieron, porque entendieron que aquella cláusula imposibilitaria en su obra tratar con los pueblos americanos de lengua española en las condiciones que á unos y otros convinieren. Y les dejaron solos en la estacada porque aquel tratado no perjudicaba determinados intereses; y más tarde, cuando vinieron otros; que no es posible vivir fuera del trato internacional; ya la cosa no tenia remedio.

Los monarcas y los presidentes de República son irresponsables en estas cuestiones, y con más razón aun las formas de gobierno. La responsabilidad es única y exclusiva de los hombres de Estado que llevan á cabo las reformas ó los tratados, y los intereses generales ó particulares que los empujan. Hoy, en las condiciones actuales, si hubiesen gobernado los republicanos habrían hecho el tratado, ni más ni menos; si ellos hubiesen tenido la fortuna de hacerlo con Francia, lo considerarían su mejor título de gloria.

Valdria más que todos juntos nos aplicáramos al estudio de lo que al país productor conviene y dijéramos la verdad á todos.

Artículos como el que ha movido

nuestra pluma, solo conducen á la ruina por el camino de las perturbaciones. Estamos seguros de que, bajo el punto de vista económico, *El Globo* no participa de las ideas de *La Publicidad*.

CONTRASTES

SEGUNDA PARTE.

DETRAS DE UN PROCESO.

VIII.

(Continuacion.)

Todas las tardes aguardaba á Magdalena en la puerta de la fábrica, acompañándola hasta la casa del valle. Las trabajadoras, viéndoles marchar juntos, y juntos introducirse en el bosque, les señalaban y sonreían con malicia. «Son prometidos» — decían algunas. «Buenos prometidos están, contestaban otras; un comerciante, futuro millonario, no busca su esposa entre las pobres menestralas. Cuando esos señores nos declaran su amor, lo hacen para engañarnos: son tiernos y cariñosos, hasta que consiguen su objeto; desgraciada la que se rinde; pues no tardará en llorar el abandono de su amante.»

Magdalena no sentía inclinación hacia el suyo. Sus corazones estaban muy lejos de entenderse; pero como la madre había manifestado su voluntad, ella se sacrificaba obedeciendo. Cierta noche, el veinticuatro de Julio, (así se consignaba en el sumario), se detuvieron al pie de una de las fuentes del valle. El agua brotaba con fuerza de una roca, y al deslizarse por entre las peñas producía grato murmullo; era tan pura, tan cristalina, que podía servir de espejo. Dos plátanos crecían á poca distancia, cubriéndola con su ramaje. Desde aquel sitio se descubría una extensa llanura, y más allá las ásperas montañas, oscuras en la base, plateadas en la cima. Era un sitio que parecía destinado al amor. Fuera de todo camino, rodeado por las rocas, cubierto por el follaje, aromatizado por las plantas, y lleno de frescura, únicamente podía ofrecer á la imaginación pensamientos alegres, ilusiones desvanecedoras, esperanzas de felicidad. Allí soñaba descansando Magdalena; y allí se detuvo con Marcial por el deseo de éste más bien que por el suyo. Siempre nos ha parecido que las pláticas de los amantes tan solo á ellos pueden ser agradables. Por eso y aunque tal vez merezcamos la censura de algunos de nuestros lectores, prescindiremos de la conversación que medió entre Magdalena y su acompañante. Este, manifestaba la pasión que en realidad dominaba, y que bien se descubría en la expresión de sus ojos y en la vivacidad de sus palabras; pero aquella pasión, cuya verdadera índole procuraba ocultar cuidadosamente,

era la pasión de la materia, así como el fuego que sentía era el fuego del apetito. Era imposible que el verdadero amor existiese, y que sus almas se comprendieran. En él, todo era material, en ella, todo espiritual; en él, todo pequeño, en ella, todogrande; en Marcial no había sino el interés, sino el cálculo, en Magdalena dominaban las más elevadas ideas. El comerciante aprovechado, jamás llegó á penetrarse de que la verdadera hermosura de aquella menestrala estaba en su alma. Así es que al aproximarse más bien se repelían.

Aquella noche Marcial iba resuelto á todo. Su interés le llevaba hacia una rica y joven propietaria con la que aspiraba á unirse ante la Iglesia; más antes de ello quería empañar con su aliento la pureza de la flor del Valle. Poco le importaba el engaño, poco el introducir, el duelo, ya que no la deshonra, en el seno de una familia que teniendo por lo que no era, le recibía como hijo. Su futura esposa habitaba en otra población, y ni la joven que intentaba seducir, ni los más curiosos del pueblo, abrigaban la menor sospecha. Verdad es que se desplomaría su reputación de joven virtuoso, que sería uno de tantos repugnantes *calaveras*, que la indignación y la ira estallarían en el pecho del trabajador cuya honra destrozaba. Todo ello le importaba poco. Entre el rico propietario y el miserable obrero, la elección del mundo no sería dudosa. El dinero que todo lo puede, y ante quien ahora más que nunca se levantan altares, detendría las críticas, sofocaría los gritos del ofendido, cubriría de ludibrio á la víctima, y trasformaría la mancha con que en un principio considerasen empañada su reputación, en uno de esos títulos de *conquistador afortunado*, que abren el camino para nuevas conquistas. La sociedad, continuaba pensando, lejos de rechazar los devaneos, y las intrigas amorosas, aunque por resultado tengan la seducción, las aplaude, las ensalza y las envidia. Un amigo criminal penetra en el hogar doméstico, abusa de la confianza, seduce á la esposa, ¿á quien se ridiculiza y cubre de fango? ¿es al infame seductor...? no, es al ofendido esposo. Un joven se prevale del candor de una niña, la dirige miles de protexas amorosas, la engaña. ¿A cual de los dos anatematiza la sociedad? No es al engañador, sino á la infeliz que amó demasiado y creyó también en los nobles sentimientos de la juventud. Quedan la justicia, los tribunales, los llamados lances de honor, pero con los unos y las pequeñas penas del código, se aumenta la publicidad sin que por ello quede levada la mancha, y el duelo, esa torpe apelación al derecho de la fuerza, esa reminiscencia de las edades medias, esa singular lotería donde el espadechin ó el duelista de oficio tienen á su favor casi todas las probabilidades, esa prostitución del honor, maldecida por uno de nuestros grandes poetas, ó es imposible al ciudadano pacífico, ó equivale á un asesinato presenciado por personas acaso respetables, y llevado á efecto con formalidades sancionadas por la costumbre.

Manuel Gil Maestre.

(Se continuará.)

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL CONSTITUCIONAL.

Madrid 18 de Julio de 1886.

Señor Director de EL CONSTITUCIONAL.

La discusión del *modus vivendi* absorbe la atención pública á despecho de las continuas conferencias que celebran con todos los hombres políticos importantes los representantes castellanos y catalanes. El discurso del señor vizconde de Campo Grande fué adecuado y tiene párrafos muy oportunos que algunos periódicos han dejado de copiar, haciendo como quien no les dá importancia.

De esta suerte si que será ineficaz el empeño de los cantrarios al convenio, pero les quedará la íntima persuasión de haber opuesto todas sus fuerzas, todos sus medios á la avasalladora influencia de las doctrinas libre-cambistas que tan funestos resultados van á producir traducidas á la práctica.

El señor Salvador y Rodrigáñez, de la Comisión, contestó al vizconde de Campo Grande sin aducir nuevos datos que nos persuadan de la bondad del tratado.

Luego y despues de prorogada la sesión, habló el señor Bergamín, ilustrado catedrático de Economía en el instituto de Málaga. Hizo un hermoso discurso que era objeto de todos los elogios en los pasillos y que levantó la discusión á gran altura científica.

Sigue habiendo quien se dedica á dar noticias sobre órden público, aprovechando cualquier circunstancia. Es necesario que todo un periódico se dedique cada día á desmentir tales suposiciones.

Hé aquí lo que dice un acreditado periódico, referente á los absurdos rumores á que aludo:

«Ahora se espera algo de Cataluña, por el *modus vivendi*; de Castilla, por el disgusto de sus diputados, y sobre todo de Valencia, por el desasosiego de los arroceros; y se espera algo de esto, más que por espíritu revolucionario, por mezquina pasión política, sin observar que incidentes de cierto género, por dolorosos que sean, no pueden derribar ningun gobierno; como no han derribado al inglés, los motines diarios de Irlanda, ni al francés los ocurridos en Decazeville; ni á los de Bélgica y los Estados-Unidos las sangrientas huelgas allí ocurridas.

De cualquier modo, lo mejor sería que no ocurriera nada; y hasta ahora esto es lo que viene sucediendo, y lo que debe esperarse que suceda; pero si desgraciadamente ocurriera algun lance desagradable de los que cultiva el señor Zorrilla ú otros por el estilo, no sucederá tampoco á juicio nuestra nada de trascendencia, y las cosas continuarán como están; porque de lo contrario, la prerogativa real y parlamentaria pasaría, con harta vilipendio, á las manos de los revolucionarios ó revoltosos.»

El diputado por Mataró don Luis

Gonzaga Soler y Plá, apoyará una enmienda en el Congreso para que se denuncie de año en año el tratado con Inglaterra.

Mañana en la sesión del Congreso al continuar la discusión del *modus vivendi*, contestará al señor Bergamín el señor Gonzalez de la Fuente.

Al señor Nicolau, que consumirá luego el tercer turno en contra, le contestará el señor Aguilera (don Alberto.)

Se ha enviado á la Granja á la firma de S. M. la reina los decretos creando la comisión para el estudio de la cuestión arrocera y nombrando las personas que han de constituir la.

Ayer llegó á Madrid, de paso para el extranjero, el comandante general del departamento de Cádiz, señor Rodríguez Arias.

Los comisionados valencianos, han visitado de nuevo á los señores Sagasta y Martos.—X.

CRONICA GENERAL.

Segun se nos dice por conducto autorizado, el sábado próximo en que se inaugurará el alumbrado eléctrico, tendrá lugar despues del acto de la solemne bendición, un *lunch* en el que serán invitadas las autoridades y periodistas que asistan al mismo así como las personas que tengan á bien suscribirse.

—Se nos encarga hagamos público que para tomar parte en el *lunch* de que nos ocupamos anteriormente, y á fin de conocer con anticipación el número de cubiertos, queda abierta una lista de las personas que gusten suscribirse en los establecimientos siguientes:

Señor Xifre, Calle de Besadó número 3.—Sr. Figueras, Ciudadanos número 22.—Librería del Sr. Torres, Plaza de la Constitución número 8.

—Don Francisco Gimenez, administrador principal de correos de esta provincia, ha tomado anteayer posesión de dicho cargo.

—A más de los festejos anunciados en el programa que publicamos en nuestro último número, podemos añadir que en la plaza circular que hay detras de los jardines de la dehesa, se improvisará una plaza de toros, donde tendrá lugar una corrida de novillos que lidiarán algunos jóvenes aficionados.

Ya veremos como se luce *Cuchares* y sus compañeros.

—Ayer á primera hora de la madrugada tuvo lugar la prueba general del alumbrado eléctrico, la cual no pudo tener un éxito más satisfactorio, pues todos los aparatos funcionaron con una regularidad inmejorable.

Felicitemos al ingeniero director.

—Señor Alcalde, por el puente de hierro de San Agustín apenas se puede pasar sin correr el riesgo de romperse una pierna, pues las tablas del piso están casi todas podridas.

Esperamos que antes de las fiestas

se mandará proceder á su recomposición.

—El calor sigue apretando que es un primor; ayer era insoportable: si no llueve pronto no sabemos hasta donde llegarán sus rigores.

—Las carreras de cintas que tendrán lugar en la Dehesa á las 5 de la tarde del día 25 del corriente, llamarán extraordinariamente la atención del público por la propiedad con que se verificarán.

Tenemos entendido que presidirá el acto una comisión del bello sexo en representación de la Junta de Damas nombrada para la presidencia de las fiestas de beneficencia.

Los premios serán exclusivamente de honor y como recuerdo de dichas carreras.

Auguramos bien de esta fiesta y los aficionados á la equitación pasarán agradablemente entretenidos el tiempo que dure dicha novedad introducida en el programa de fiestas.

—Llamamos la atención de nuestros abonados á fin de que se enteren del anuncio que publicamos en la cuarta plana de este número titulado *Botín de Guerra*, por el que verán el magnífico regalo que les ofrecemos con motivo de las fiestas de la instalación del alumbrado eléctrico en esta ciudad.

—En Madrid el lunes el termómetro se elevó á 40 grados.

De cuatro personas que se hallaron asfixiadas en las calles, una de ellas falleció.

—Segun se nos ha dicho, el baile de invitación que tendrá lugar en el Teatro principal el último día de las fiestas, estará muy concurrido, pues están ya pedidos todos los pablos.

—El viernes falleció en San Felip de Guixols el ayudante de marina de aquel puerto don Juan Calsamiglia y Mestre.

—Para el día 31 á las once de su mañana y ante el Juzgado de Figueras se ha señalado la subasta de varias fincas situadas en San Lorenzo de la Muga.

—Ha fallecido en Strasburgo á la avanzada edad de 81 años don Federico Simon, el inventor de la cromografía.

CORREO EXTRANJERO.

(De nuestro servicio particular.)

París 15 Julio de 1886.

Una delegación de miembros de la prensa realista, se ha dirigido á Turnbridge Wells, para entregar al Conde de París el escrito que ha sido firmado en su última asamblea general. Hé aquí el texto:

Monseñor: Los miembros de la asociación de la prensa monárquica y católica de los departamentos reunidos en asamblea general, os ruegan aceptéis el homenaje de su respetuosa fidelidad. Estos condenan con toda la energía de su patriotismo, las leyes de destierro que constituyen una flagrante violación del derecho. La Francia, señor, ha admirado vuestra suprema dignidad en esta ocasión.

ha palpitado de esperanza al tener conocimiento de vuestra protesta que es el primer castigo de los opresores, y el programa de la pacificación nacional. Este programa, Dios os concederá el honor de cumplirle, y nosotros le pedimos el de ayudaros en esta obra de salvación por la cual trabajaremos sin descanso. La monarquía, tradicional en su principio, moderna por sus instituciones, promete á la patria días de grandeza y prosperidad, y queda siendo en estos tiempos de tristeza agravada aun por los dolores de la familia real, la salvaguardia de nuestro país que concluirá por tener el gobierno que merece. En la hora decisiva, estaré pronto, habeis dicho y nosotros sabemos lo que vale en firme sinceridad la palabra de un nieto de San Luis y de Enrique IV. Nosotros tambien, señor, estaremos prontos. Conocemos nuestro deber y le cumpliremos. La asociación de la prensa monárquica y católica de los departamentos no ha conocido en medio del gran duelo que hiera á la patria, ni desfallecimiento ni vacilaciones en el servicio de la causa de Dios y de la Francia que sabe que el rey no ha muerto para siempre. El rey, señor, ha sido aclamado ayer, en el momento en que, mostrando á todo el pueblo contristado é indignado, la bandera de la Francia, habeis gritado con voz vibrante de emoción: «Hasta la vista.»—Si, hasta la vista que será pronto! pues vos sois el piloto necesario, el jefe designado. Hasta la vista y muy pronto señor!—Vuestro regreso será para la religión, para la justicia, para la libertad, para el orden, para el honor y la fortuna del país, una garantía que satisfará los deseos de los hombres honrados. Que Dios, señor, os ayude á pasar los largos días del destierro, acordando á la Señora y á Mgr. el duque de Orleans, así como á toda la real familia los consuelos necesarios á los que la iniquidad republicana ha querido espatriar. Esta patria que tanto os quiere y que no será olvidada ni ingrata, vos la volveréis á encontrar con el trono. Entonces, bajo un reinado dichoso y pacífico, seremos más felices; pero no podremos ser ni más adictos á vuestra persona, ni más fieles al derecho, cuyo depósito conservais tan noblemente.

El Corresponsal.

L'Allemagne telle qu'elle est.

«Ha salido á luz recientemente un libro, «L'Allemagne telle qu'elle est.» por Jacques St. Cere, que ha hecho mucho ruido del otro lado del Rin. Es una minuciosa pintura de costumbres y de caracteres que no se presta á un análisis bien extenso.

Extraemos en obsequio de nuestros lectores algunos fragmentos interesantes de esta obra, empezando por el prefacio que reproducimos en extenso. Dice así:

«Bien puede decirse que la guerra de 1870 nos ha quitado la facultad de juzgar con acierto á la Alemania.

Hay quienes lo vituperan todo en nuestros vecinos y no les encuentran si no vicios y defectos, y hasta inventan más, como si no tuvieran ya bastante.

Otros lo admiran todo y van hasta

decir que debemos imitar todo lo que se hace del otro lado del Rin. Estos juicios están tanto el uno como el otro muy lejanos de la verdad.

Los que los han emitido no conocen la Alemania ni los alemanes. Los admiradores de la virtud alemana no han hecho sino pasar unos días en Alemania viviendo como cenobitas. Encerrados en su cuarto en Leipsig y en Berlin, han continuado su vida claustral.

Nada han visto, nada han comprendido. Han contado su estancia allí en un estilo admirable, es cierto, y la Alemania se enorgullece del juicio que les ha merecido. Los detractores á outrance de Alemania han tomado un billete circular, han pasado un mes ó dos en el país de los Millares y en los países anexionados, han escrito deprisa y corriendo algunos capítulos de impresiones fugitivas, algunos recuerdos personales, añadiendo algunos extractos de libros antiguos olvidados y han concluido por decir que en Alemania nada es bueno, nada es bello, nada es verdad!

Tampoco esos han visto ni comprendido nada.

Este libro es un libro de experiencia, un libro de buena fé.

Todo lo que en él se encuentra es verdad, y los alemanes no podrían poner en duda ninguna de mis alegaciones. Tengo en mis manos las pruebas de todo lo que me refiero. He pasado siete años de mi vida con los alemanes.

He conseguido aprender la lengua, me he mezclado con el gran mundo y con el pueblo, con los soldados y con los estudiantes, con los campesinos y con los obreros.

Las páginas que siguen son el resultado de mis observaciones diarias.

La Alemania es un inmenso cuartel, el alemán un simple soldado. Hay que olvidar al alemán virtuoso, sabio y trabajador: tan poco exacto es como el alemán estafador de relojes de sobre mesa, bruto, tosco y ladrón!

El alemán de 1886 no ve si no su deber de patriota, no tiene respeto si no á la gerarquía. Militarismo y gerarquía, esas son las dos piedras fundamentales sobre las cuales reposa el colosal edificio elevado por Mr. de Bismarck.

Para comprender este país es preciso comprender á los que lo dirigen. Por eso el lector encontrará al principio de este libro al Emperador los reyes, los príncipes, el ministro.

He querido ver y cuento lo que he visto. He querido comprender y creo haber comprendido. No he ocultado ninguno de sus defectos, creo no haber olvidado ninguna de sus cualidades. No he querido sonar para el alaque, el momento no ha llegado aún ni tengo la fuerza necesaria para hacerlo. He maniobrado como tirador de guerrilla, he ido lejos, bien lejos, y despues de haber reconocido el terreno, me he retirado.

Vuelvo al campamento, vengo para hacer mi relato, mostrar á la Alemania tal cual es y gritar á todos:

Alerta!

El libro empieza despues con una semblanza muy bien hecha del Emperador «Su Dios.»

«Nuestro Emperador» es el grilo que se oye del Oderal Rin, del Mar del Norte al Danubio.

El Emperador

Así lo pinta el libro de que nos ocupamos:

«Una inteligencia mediana que ha mostrado génio quedándose en su lugar, un hombre de bien que ha sabido reemplazar las cualidades ausentes y ocultar los defectos presentes, obstinándose, ahora que la edad no le permite ocuparse de los negocios públicos y militares, en no querer morir. Se empeña en no soltar la vida. Siempre que puede en movimiento, se hace aplicar inyecciones de morfina para poder ir al teatro, inhalaciones de ozonia para no dormirse en las audiencias que dá. Cree por de pronto en Dios y además en la mision divina que ha recibido. Dios le ha puesto de centinela en el trono de Alemania y en él permanece y permanecerá todo el tiempo que pueda, y considera como formando parte de su faccion los deberes de su Corte y los del soldado. El es á sus propios ojos el primer empleado de su imperio, el primer faccionario de su ejército. Siempre de uniforme, siempre preparado. Cuando será relevado de su faccion por el cabo de escuadra de allá arriba, lleno de conviccion y con toda seriedad dará á su sucesor esta consigna: Por Dios y por la Patria. No es un hipócrita es un creyente. Es soldado, no vive sino para el ejército que ama y que le ama; no habiendo faltado nunca á sus deberes militares es inaccesible á la compasion tratándose de indisciplina. Todos deben obedecerle desde su hijo al último recluta; exige que se le rindan los mismos honores en la más ínfima aldea de la Pomerania como en el paseo *Sous les Tilleuls* en Berlin. Pero tiene por el simple soldado la misma simpatía que por el feld-mariscal.

Los trata de la misma manera, son sus inferiores! Es brusco con todos en el servicio y fuera de él los trata con el mayor cariño. Sabe que son los simples soldados más bien que los generales tal vez los que han hecho la Alemania.

Se acuerda de su juventud, de su fuga de Berlin y ama al ejército.

No es amante de la literatura, los literatos son á sus ojos hombres que sueñan, que deliran, peligrosos á veces, inútiles siempre! Tampoco quiere á los artistas; con piedras se elevan fortalezas y no monumentos, con bronce se funden cañones y no estatuas. Se acuerda de las jornadas de 1848, de la insurreccion hecha por los literatos y los artistas, de los combates de Baden, de la revolucion. Se acuerda de su infancia, de su madre la reina Luisa por la que tiene un culto, de la francesa que lo crió, y ama á la mujer.

A los ochenta y nueve años es mas galante que su nieto que tiene veinticinco. Saluda á cualquiera mujer, aunque fuese una simple camarista, cuando la encuentra en el interior de Palacio. No habla á las mujeres sino con la cabeza descubierta, y aun sabría á su edad echar un requiebro; nada puede impedirle de hacer visitas á las damas de su Corte.

Le gustan los bailes, las espaldas desnudas; en su juventud le gustaban los bailes pantomímicos y las bailarinas. Se conoce que ha nacido en el siglo XVIII. Ama á la mujer y es el más francés de sus súbditos.»

Hé aquí la semblanza del Canciller

del Imperio que trata igualmente con justa imparcialidad.

«Este es el amo!—Un gigante en lo físico y en lo moral, con todas las virtudes y todos los defectos de la raza; testarudo, colérico, vanidoso, fiel á su rey, valeroso, no conociendo si no su consigna, casto, bebedor, no admitiendo la menor resistencia, destruyendo los obstáculos que encuentra en su camino, no cediendo nunca, pasando á través de los muros aunque se rompa la cabeza.

Al verle con su uniforme, que lleva siempre, con sus ojos de bulldogo que se le salen de la cabeza, que es enorme, se parece á uno de esos antiguos caballeros del Orden Teutónico, y verdaderamente es uno de ellos. Sus antepasados en las Marchas de Brandebourg, atestaban sendos espadaños á los paganos, y él trata á la baqueta á los alemanes que no tienen fé en él ni en su política, á palos, y á los extranjeros á cañonazos, etc. etc.

La familia imperial, las princesas desfilan en esta galería, en donde despues son estudiados el alemán y la alemana en sus diferentes posiciones sociales.—El libro se termina con esta patriótica advertencia. «Abramos el ojo, el bueno, esa gente nos detesta mas todavía que antes de 1870.»

F. G.

JUNTA GENERAL DE FESTEJOS PARA EL ALUMBRADO ELÉCTRICO

AVISO.—Se previene á las personas que quieran disfrutar de palco en el gran baile de invitacion que tendrá lugar en el Teatro principal de esta ciudad, en la noche del día 26 de los corrientes, que pueden pasar á recogerlo en la tienda de efectos de escritorio de E. Simó, calle de Ciudadanos núm. 5 por precio de 60 reales los de primer piso y de 30 reales los de segundo.—Gerona 20 de Julio de 1886.—La Comision.

PARTES TELEGRÁFICAS

Madrid 19.—*Sensado*—Despues de un ligero debate entre los señores Martinez Campos y Salamanca y los ministros de la Guerra y Ultramar sobre el pago de abonarés de la isla de Cuba, el señor Ruiz Gómez explana una interpelacion sobre Cuba, cuyos presupuestos, dice, son más elevados que los de nacion alguna.

Demuestra las ventajas del trabajo libre, y comparando la exportacion del año último, dice que es superior en mucho al de cuando la esclavitud estaba en su mayor desarrollo. Aconseja abaratar los medios de subsistencia, que produciría la inmigracion de la raza blanca, que no puede conseguirse mientras se mantengan elevados los aranceles.

Suspéndese el debate para reunirse el Senado en secciones.

CRÓNICA RELIGIOSA

SANTO DE HOY. Santa Práxedes y vírgen y san Daniel profeta.

SANTO DE MAÑANA. Santa Maria Magdalena penitente.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la Iglesia del Hospicio.

Director, D. Gaudencio Masó y Espejo

Gerona: Imp. de P. Argüelles.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS.

Cáries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles y demás sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento etcétera, etc. deben usar el

Elixir dentífrico Saint-Servaint del Dr. Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.—Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA Plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales Farmacéuticos de España y América.—En Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y Sífilis

EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASI RECIENTES COMO CRONICAS. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA» exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA

PÍLDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Píldoras» cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Píldoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.—En Gerona farmacias de Ametller, Coll y Vives.

Contra los Herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto antiherpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase al prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa» en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.—Gerona Farmacias de Ametller, Coll y Vives.

NO MAS IMPOTENCIA

Las personas deprimidas por excesos de la Venus, débiles é impotentes sepan: Que este Gabinete, tras larga experiencia y perseverantes estudios, ha podido llegar al descubrimiento de un específico para combatir la impotencia, la debilidad genital y las pérdidas seminales; esta notable preparación (tres fórmulas) la hemos denunciado con el título de PERLAS DEL SERRALLO.

He aquí las condiciones:

- 1.ª Las PERLAS DEL SERRALLO curan en menos de cinco semanas la impotencia y debilidad genital de una manera absoluta en tanto el paciente no pase de los 60 años.
- 2.ª Consta de tres fórmulas que son: Un líquido y dos sólidos. Dos cajas de píldoras y tres cajas de papeletas.
- 3.ª Todo remitido por correo y certificado con instrucciones, lo enviamos por el ínfimo precio de 40 pesetas.
- Y 4.ª El pago es anticipado y puede hacerse en sellos, libranzas ó cartas órdenes: así como consultas, correspondencia y giros se dirigirá al

Sr. Gefe del Gabinete Médico-genital

Balmes 33 1.ª—BARCELONA.

IMPRESA DE PABLO PUIGBLANQUER

PLAZA DE INDEPENDENCIA.—GERONA

En la misma se hacen toda clase de impresiones con la mayor prontitud y esmero á precios cómodos.

GRANDE ESPOSICION DE CAMAS DE HIERRO,
DE LATON, DE NIQUEL Y DE MADERA.

SOMMIERS DE TODAS CLASES Y Á MEDIDA
Precios reducidos.

VENTA Á PLAZOS Y AL CONTADO

GARANTIA ILIMITADA

Los plazos son desde Una Peseta semanal
10 % de rebaja al contado.

Vilana y Compañía

3 - PROGRESO - 3

AGUA SILVIANA VEGETAL

Y EXTRACTO

Estos dos productos en pocos dias no dejan una cana, volviendo el cabello á su estado primitivo. El primero se usa con esponja ó como la bandolina y el segundo como el de la pomada ó aceite. Precio 3 pesetas. Peluqueria de PAGÉS, Rambla de Alvarez y Libertad n.º 2.-1.º Gerona.

Nota. Tambien está de venta la Tintura americana universal instantánea para el cabello y barab. Precio 4 pesetas; al pormayor grandes rebajas.

CALLOS Y DUREZAS

Se curan radicalmente con el

CALLICIDA ESCRIVA

Frasco con estuche 6 reales

Es incoloro, no mancha; aplicación sencillísima. Basta tocar el callo con el pincelito mojado en el CALLICIDA para que á los pocos dias desaparezca.

Depósito: Botica del Dr. Ametller, Cort-real 4, GERONA.

BOTIN DE GUERRA.

Con motivo de las próximas fiestas de la instalación del alumbrado eléctrico de esta capital, se regala á los señores suscritores de EL CONSTITUCIONAL la copia del famoso cuadro *Botin de Guerra* para formar pareja con la de *La Rendición de Granada*, de Pradilla.

La sociedad de autores dramáticos, imponiéndose grandes sacrificios, se propone continuar una galería de cuadros no vulgares, puesto que trata de dar á luz los más notables y que han obtenido los primeros premios en cuantas exposiciones han tomado parte.

Reseña histórica del Botin de guerra

Si la guerra, uno de los azotes más crueles que en todo tiempo han afligido á la humanidad, no fuera odiosa de por sí á causa del incansante exterminio de nuestros semejantes, bastaría para ello ese derecho del más fuerte que se llama *Botin* y que en realidad merece otro nombre más duro y espresivo.

Y si á la exacción del Botin vá unida la indole de éste, si además de consistir en objetos valiosos forman tambien parte de él indefensas y débiles doncellas, la guerra no puede ser más abominable ni el Botin más repulsivo.

Innumerables son las ocasiones en que los pueblos bárbaros y aun los civilizados, han hecho punible uso de este derecho respecto de los vencidos, distinguiéndose particularmente entre ellos los de raza africana ó árabe. La sensualidad de sus caudillos exigía la continua renovación de sus haréms, y con tal motivo sus feroces soldados cuidaban de apartar para ellos las más lindas y tiernas cautivas, violentamente arrancadas al hogar paterno, y hasta de los brazos de sus desesperadas madres.

Hoy, por fortuna, solo podemos tener idea de tan repugnantes episodios por medio de la pintura, y uno de ellos es el representado en el magnífico cuadro del distinguido pintor español don Enrique Serra, residente en Roma, cuya reproducción, admirablemente grabada por los afamados artistas Kaeseberg y Ostel, es la que ofrecemos á los señores suscritores de este periódico.

No puede espresarse con mayor verdad el asunto en que el joven pintor se ha inspirado. Las figuras de los guerreros son enérgicas y varoniles en unos, ferozmente brutales en otros y en todas están trazadas con sorprendente exactitud los caracteres típicos de la raza: las de las mujeres, ora admirables de desesperación, ya indiferentes al dolor y fatalmente resignadas á su suerte, ó bien anonadadas por el sufrimiento, son otras tantas obras maestras de ejecución. Por último el lugar de la escena, como los accesorios, completan el efecto que en el ánimo produce la contemplación de este cuadro, el cual ha colocado al señor Serra en el número de los artistas que honran con su talento á la española patria.

El tamaño de este hermoso grabado es igual al de *La rendición de Granada*, ó sean 78 centímetros de ancho por 56 de alto y se entregará á los suscritores de este periódico por la insignificante cantidad de seis reales siempre que se acompañe el adjunto cupon que deberá cortarse.

EL CONSTITUCIONAL
GERONA

CUPON PRIMA.
BOTIN DE GUERRA.
VALE POR... EJEMPLARES.
Recojerse en la Perfumería de D. Antonio Colodon
Constitucion 12.—Gerona.
No se repetirá este cupon.

VALE HASTA EL
31 DE JULIO 1886

Tambien se han recibido más ejemplares del cuadro *La Rendición de Granada*.